

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18

Mahón, martes 5 Julio de 1898. (tarde)

N.º 5.128

## Crónicas Madrileñas

Sr. Director de EL LIBERAL.

SEÑOR DON MAHÓN.

Mi querido amigo: En una de mis pasadas «Crónicas» hablaba yo de la Ley de las compensaciones, y hoy me veo precisado a reconocer que, ó esa ley falla á veces, ó no soy bastante lince para descubrir la compensación de lo presente.

Difícil es encontrar situación más horrible y angustiosa que la actual, para nuestra desgraciada Nación, y más difícil aun, sino imposible, hallar Gobierno más inepto, débil y desdichado que el que tenemos la desgracia de sufrir en estos momentos.

Guerra en las Antillas, (interior y exterior en Cuba); Guerra en Filipinas, (también interior y exterior); Amenazas de ataques por los barcos norte-americanos á los puertos de Canarias y más tarde de la Península. Hambre, miseria, desolación por todas partes. Tal es el bonito cuadro que tenemos delante.

Pero, en cambio... gozamos un gobierno previsor cual ninguno que espera sentado los acontecimientos, viendo, por ejemplo, como en Suez se detiene la segunda escuadra con pretextos absurdos, que bien á las claras indican lo que significa la supuesta negativa de Egipto al paso de nuestros barcos.

Un gobierno que espera tranquilamente las noticias de Manila y de Santiago de Cuba con la *sans façon* de la escuela estoica, no faltando más sinó que fije en las esquinas la frasecilla *laissez faire, laissez passer*.

Parecía natural que, en virtud de esa ley de que hablaba arriba, encontráramos rezarcimientos en las Cortes ó en el pueblo mismo.

Nada de eso. Si el gobierno resulta de tan poca altura, las Cortes, que ya fenecieron, resultan *pigmeas*. Y digo que fenecieron porque terminó su misión, y el amigo Don Práxedes las mandó á la bohardilla, como se manda en Marzo el clásico brasero que nos calentó durante el frío.

¡Miren Vdes. que han hecho poquito nuestros representantes! Escaramuzas ligerísimas, de vez en cuando, cumplir los deseos del Gobierno y... eso sí, muchas, muchísimas carreteras.

¿Se acuerdan Vdes. del programa Parlamentario, de una de mis correspondencias anteriores? Pues se cumplió al pie de la letra. No faltaron ni las *bufonadas* de Romero Robledo.

En cuanto á la compensación en el pueblo, no la busquen Vdes., al menos en el pueblo de Madrid.

Yo celebraría poder enviar á ese periódico una información fotográfica, al estilo de los periódicos con monos que aquí están de moda.

Mandaré las siguientes placas: Calle de Alcalá á las 7 de la tarde.

Recoletos á las 11 de la noche (con magnesio).

Fornos y Saizoa á las 12.

La última de Apolo.

Salida de los toros el domingo.

Y desafío yo al más observador para que, á juzgar por tan bellas vistas, adivinara que España empobrecida lucha contra dos insurrecciones y una nación poderosa.

Olvidaba una placa.

Don Alberto Aguilera *timbándose* mil pesetas en un garito, al *instructivo y recreativo* monte.

Porque Señores; ¡cuidado que se juega en Madrid!

Ustedes son virtuosos y no comprenden las *gratas* emociones del juego. Sino ya les daría unas explicacioncitas acerca de tan *lucrativa* ocupación.

Afortunadamente ahí se practica la máxima que en otro tiempo se practicó en Madrid.

Decíamos nosotros «Contra el juego Tamames». Y ustedes dirán «Contra el monte el Delegado».

Que les dure mucho.

KANDOR HOSO.

Madrid 30 de Junio de 1898.

## Ecos políticos

Los austriacos vuelven á agitar la zambomba de la paz, y con este objeto mueven periódicos, y hasta obispos.

Han llegado hasta consultar al ejército y voluntarios cubanos, y estos han contestado á la consulta como se merecían los «paceros».

Precisamente los españoles de aquí, que todavía lo son, confían en que no se hará la paz gracias á los que se baten, á los héroes de las Antillas y Filipinas.

Ellos son los únicos que tendrían derecho á pedir la paz, y ellos son precisamente los que no la quieren.

Además es una vergüenza que resistiéndose Manila y Santiago, y comenzando á sentir los desastres de la guerra los Estados Unidos, vayamos como unos miserables y cobardes á entregárselo todo.

El que algo quiere, algo le ha de costar. La paz todos la deseamos, sólo que la masa de la opinión la desean con honra, y los austriacos y los malos españoles la desean con deshonor.

Esa es la diferencia.

Llevamos unos días en que sólo han salido del Gobierno malas noticias, sin duda para irnos preparando para la paz-desastre.

Y sin embargo, Augustin se aguantan en Manila y pone á raya á los tagalos, y el general Linares está en frente de los yanquis y mambises en excelentes posiciones y en vísperas de ser socorrido.

Pero esto no obsta para que los austriacos y «paceros» todo lo vean de color oscuro y no cesen en sus lloriqueos, dignos de ser enjugados con las faldas de las señoras.

Esta corriente de paz que quieren imponer contra viento y marea todos los vividores de la política y esos seres fin de siglo que no tienen de hombre más que el traje que llevan, vuelve de nuevo á mostrarse, y es preciso que la prensa independiente y los españoles que no estén degenerados la combatan por toda clase de medios. Es preciso que el pueblo, que tiene ya el convencimiento de que le engañan y está vendido, dé señales de vida y proteste contra la desmembración de España que se intenta hacer.

Ya la actitud de Cuba, de la mayoría de la prensa de aquí y de alguna parte del pueblo han impedido la subida de un Gabinete Silvela Martínez Pidal.

Esperemos que esos mismos elementos deshagan los propósitos de una paz innoble.

Telegrafían al «Diario de Barcelona»:

«París, 30 Junio (9-20 m).—Nueva York.—En un telegrama fechado en Kingston, isla de Jamaica, se dice que el cónsul de España ha recibido un telegrama de Santiago de Cuba en el que se comunica que el crucero «Brooklyn» fué alcanzado por una granada y se fué á pique, resultando muertos el almirante Scheley y veinticuatro marinos.

El cónsul cree que esta noticia es exacta.

Washington.—En los círculos oficiales no se da crédito á la noticia relativa á la pérdida del «Brooklyn», fundándose en que el almirante Sampson no ha dado cuenta de ella.

¡Ay, no será verdad tanta belleza! Así como no creemos en los pesimismos que publican el Gobierno y los «paceros», tampoco creemos en esta clase de noticias, que en otro tiempo hubiéramos creído y nos hubieran alegrado.

Tanto embuste como se publica nos han llegado á hacer escépticos.

Solo creemos en los hechos cuando están completamente consumados como el desgraciado de Cavite.

«El Mensajero» de Italia dice que España paga caras las imprevisiones de los ministros, como sucedióle á Italia en los descabros de Africa. Toda la prensa censura el abandono del Gobierno español.

Pues el Gobierno español, tan tranquilo, haciendo cálculos sobre los años que ha de durar todavía en el poder.

Porque los Gobiernos españoles son ineptos, idiotas y cínicos.

Como España todavía no ha habido un escarmiento, ni ningún ministro condenado á presidio como en otras partes, creen esos malvados que aquí no hay pueblo, ni decoro, ni nada.

Y estas son cosas que el tiempo y los que vengan después se encargarán de perseguir y castigar.

(La Publicidad.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Noticias de marina

Hállanse perfectamente instruidos

y prontos á prestar servicio en el apostadero de San Fernando, 3.000 soldados de Infantería de Marina y 1.200 en cada uno de los departamentos de Cartagena y el Ferrol, y si las necesidades del servicio lo exigieran, podrán además reunirse en breve plazo 5.000 hombres en cada uno de dichos departamentos, procedentes de la primera reserva.

En breve comenzará el artillado del trasatlántico «Isla de Luzón».

Ha dejado de encenderse el faro de la Guía en el puerto de Vigo.

En tanto no se ulla la organización de la tercera escuadra, reforzará las defensas marítimas de Cádiz el crucero «Alfonso XIII» y el crucero «Victoria».

Muy pronto pasará á tercera situación para desempeñar el servicio de guarda-costas, la fragata «Navarra».

En Tafalla se pronunciaron elocuentes discursos con motivo de descubrir la lápida á la calle de D. Luis Cadarso. Uno de los más notables por su carácter patriótico y conmovedor el del padre Rogelló ante el hijo del infortunado Cadarso en el solemne acto.

«Y tú, Emilio—dijo,—ten presente este día de honra y recuerdo, y al mismo tiempo abriga en tu corazón un odio inmortal á los innobles yanquis, que han arrebatado á la patria uno de sus más valientes y gloriosos hombres.»

Varias señoritas de la histórica ciudad de Hellín, están bordando una hermosa bandera de combate que regalarán al «Giralda».

Pronto se firmará el decreto del ministerio de Marina, para recompensar á los capitanes de los buques mercantes por los méritos que contraigan en las actuales circunstancias de guerra.

Serán equiparados á los capitanes de fragata para la concesión de cruces.

Se da el mayor impulso á las obras del acorazado «Princesa de Asturias», y con tal objeto se admiten nuevos operarios en el arsenal de la Carraca.

Dícese que los yanquis adquirieron siete vapores para transportes por cuatro millones de dollars.

## Recaudación y pagos en mayo

Según la estadística que publica la «Gaceta» en el mes de mayo último, ha recaudado la Hacienda por todos conceptos del presupuesto ordinario pesetas. . . . . 72.405,608 En igual mes del año anterior se realizaron. . . . . 66.896,619 Aumento en mayo último. 5.508,989

Pero como en dicho mes los ingresos por redención del servicio militar superan á los del año anterior en 5.386,500 y los de recargos transitorios, que tampoco tienen término comparativo, 1.531,594, en junto 6.918'094, resulta que en las rentas ordinarias hay una baja de 1.409,105 pesetas.

En los once primeros meses del año corriente la recaudación obtenida asciende á pesetas. . . 741.766,811 En igual periodo del año anterior ingresaron. . . 751.732,077

Baja en el año actual. . . 9.965,266 Por la redención del servicio militar se han recaudado, en lo que va de año, cuatro millones menos, pero por los impuestos de guerra 13 y 1/2 de nueva entrada, con lo cual, hechas las compensaciones que proceden, resulta que la baja en las rentas, ordinarias asciende á 19 millones y medio en cifra redonda.

Esta baja la ocasionan principalmente las aduanas, estando también en descenso los derechos reales y la contribución industrial, mientras ofrecen aumento la territorial, minas, consumos y Timbre.

Los pagos formalizados en los once meses importan 763.306,170 pesetas, inferiores en diez millones á los ingresos obtenidos.

Por el presupuesto extraordinario se han recaudado 9.531,641 pesetas y se han satisfecho 41.214.327. De esta cantidad corresponde á Guerra 9.204,410; á Marina 24.356,479, y á subvenciones de ferrocarriles 7.653,436 pesetas. La diferencia de 32 millones entre los ingresos y los pagos ha tenido que suplirla el Tesoro.

Los Frailes?

Un siglo nos han estado diciendo que gracias á los frailes gobernábamos y dominábamos las Filipinas.

Y en el primer movimiento insurreccional los indios degüellan á cuantos frailes cogen por delante.

Y dicen los neos:—Las logias, los masones han acabado con las Filipinas.

Pues si los masones en tres ó cuatro años han soliviantado á los indios, ¿en qué consistía el poder de los frailes?

¿Y cómo Aguinaldo sólo ha levantado á los indios todos á pesar de los frailes?

¿Y qué ha sido de aquella influencia colosal de los frailes?

No ha habido en el mundo ningún Gobierno que haya confiado más en los frailes que los Gobiernos españoles.

¿Y ya no hay ni Archipiélago filipino, ni frailes! Los que quedan vivos se vendrán aquí á gobernarnos también, ¿no es eso?

¿Que vengan! Cuantos más baya más hartazón habrá de ellos. ¡Vengan, vengan frailes!

MAHÓN

Por falta de número de concejales no ha podido celebrarse la sesión ordinaria correspondiente al día de hoy el Ayuntamiento de esta ciudad, habiéndola aplazado para el jueves próximo.

Mañana á las dos de la tarde saldrá para Alayor desde la calle del Castillo el coche de Pedro A. Gomez regresando sobre las 8 de la misma. Admite pasajeros á precios equitativos.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» salido esta tarde á las cinco para la capital de la provincia, han embarcado algunos jóvenes obreros paisanos nuestros, con objeto de pasar á la provincia de Alicante, donde al parecer el trabajo de zapatería, no pasa por la terrible crisis del de esta ciudad.

Deseámosles buena suerte y feliz viaje.

Hoy debía ingresar en la cárcel de este partido, para extinguir dos días de arresto que le han sido impuestos por insolvencia de multa por el juzgado municipal, un vecino de esta ciudad que se negó á admitir un soldado en su domicilio, cuando tuvo lugar el alojamiento de tropas en esta ciudad el día 26 de Mayo último.

Al enterarse el señor Delegado del Gobierno del sueldo que insertamos el lunes, en que hacíamos referencia á la mala calidad del pan que durante el mes de Junio último se había suministrado á los Establecimientos de Beneficencia ha pasado una comunicación al Sr. Director de Sanidad, interesándole el celo más riguroso en los análisis de las especies que se importen por el puerto, á fin de precaver en lo posible sean introducidas todas aquellas que puedan en parte alterar la salud del vecindario.

Es de aplaudir la determinación de dicha autoridad por el interés que demuestra en todo aquello que tiende á ser útil á la salud de estos habitantes.

El modelo del fusil Krag-Jorgensen, que usan nuestros enemigos, fué adoptado el año 1892, y lleva el nombre de «United States magazine rifle». Pesa cuatro kilogramos y 82 gramos, y tiene 7,62 milímetros de calibre.

Su «mira» está graduada para distancias que pueden llegar á 1.589 metros, y su alcance es de 2.500 metros. Los cartuchos pesan 27,15 gramos, de los cuales 14,26 gramos corresponden á la bala, 2,4 gramos á la pólvora sin humo, que produce una gran velocidad y á pequeña detonación.

El proyectil, provisto de «capucha» de acero, es arrojado con la velocidad inicial de 659 metros y susceptible, por tanto, de causar grandes destrozos. Según experiencias hechas en campos de tiro, el fusil Krag-Jorgensen ha atravesado planchas de pino de 1,22 metros de espesor, á la distancia de 900 metros, sin deformación aparente del proyectil.

El fusil lleva cinco cartuchos, y el general Howard afirma que cada soldado puede hacer 20 disparos por minuto, afinando la puntería, y más del doble sin apuntar.

Los técnicos franceses y alemanes lo consideran superior al Mauser que usa la Infantería española.

Dice «La Última Hora» de Palma que el Ministro de Marina de Francia ha enviado una circular á todas las poblaciones marítimas, ofreciendo primas de 10 á 200 francos á los pescadores y marinos que señalen escollos bajos ú otra clase de peligros para la navegación en sus respectivas regiones.

Valga por lo que valiera, reproducimos á continuación una noticia tomada de un diario de Granada, referente á un remedio contra la flojera, que ojalá fuera eficaz.

Dice así el colega. «Nuestro corresponsal de Alabama nos comunica una noticia, que de resultar exacto habría de ejercer provechosisima influencia en la agricultura nacional.

Se trata de un laborioso é ilustrado industrial de aquella población que desde hace tiempo viene trabajando en la invención de un procedimiento para la extinción de la flojera, y que ha logrado por fin ver realizados sus deseos.

Hace tres años hizo el referido industrial su primer ensayo en unas cincuenta cepas enfermas, logrando que para el año siguiente hubiesen recobrado la vides su lozanía, y apareciese extinguida en ellas la plaga.

Repetido el ensayo en diferentes viñas flojeradas, se ha obtenido en todas resultado satisfactorio.

El inventor, cerciorado de la utilidad de sus procedimientos, ha escrito al director de la Liga Agraria de Madrid, al diputado por el distrito y al ministro de Fomento.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc., etc.

Hace saber: Que el E. S. capitán General del Departamento de Cartagena en telegrama del día de hoy le dice lo siguiente:

«Ministro de Marina en telegrama de ayer me dice:—Escuadra Almirante Cervera después de gloriosísimo combate rompió bloqueo Cuba y navegó al Oeste; dígalos á V. para su conocimiento.»

Lo que con satisfacción se hace público para conocimiento de los habitantes de esta isla.

Mahón 5 Julio 1898.—Antonio Alonso. D. JESÚS M. SOBRIIDO Y MANDIÁ, Agente ejecutivo de contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que los días 5, 6 y 7 del mes actual estará abierta la cobranza de las contribuciones Rústica, Urbana é Industrial del 4.º trimestre del ejercicio de 1897-98, con el recargo del 5 por 100 sobre sus cuotas, por su morosidad, decretado por el señor Tesorero de Hacienda de la Provincia; transcurridos dichos días, se decretará el segundo grado de apremio ó sea el 12 por 100.

Los que adeuden recibos de trimestres atrasados, pueden apresurarse á satisfacerlos si no quieren verse molestados con el embargo consiguiente. Horas de cobranza de 9 á 1.

Mahón 3 de Julio de 1898.—Jesús M.º Sobrido.

Administración Depositaria de Hacienda de Mahón

Anuncio.—El día 9 del actual á las 10 de la mañana, tendrá lugar en esta Administración

tración Depositaria la venta en segunda pública subasta de una caballería mayor y un carro con sus arreos aprehendidos con Tabaco de Contrabando por fuerzas de Carabineros, en la carretera de Ciudadela á Mahón cuyo justiprecio es de 850 Pesetas.

Y como quiera que no hubo postor alguno en la primera subasta, por esta segunda se rebaja el 25 por 100 de la referida cantidad.

La subasta se verificará en un solo lote y no se admitirá postura que no cubra por lo menos las dos terceras partes de la cantidad señalada como tipo, menos el 25 por 100.

Lo que se hace público por medio de este anuncio, para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, advirtiendo que los gastos ocasionados por las dos subastas y remate, serán á cargo del comprador.

Mahón 4 Julio 1898.—El Administrador-Depositarario, José J. Sancho.

Sociedad anónima

INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta General ordinaria para el día 29 de Julio próximo á las cinco y media de la tarde y en el local de costumbre, á los fines prevenidos en los Estatutos de la Sociedad; y si no pudiera efectuarse dicho día, por falta de número de accionistas, se celebrará el día 30 á la misma hora cualquiera que sea el número de concurrentes.

Se recuerda á los Sres. Accionistas, que sólo tienen derecho de concurrir á la Junta, los que con quince días de antelación á esta, hayan depositado sus acciones en poder de uno de los Directores de la Sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación por medio de poder ó carta firmada, que deberán entregar al Secretario, antes del 26 del referido Julio.

El depósito de acciones, se hace en Mahón en el domicilio de don Juan Martorell y Cales, Deya 19; y en Barcelona en el de D. Joaquín M.º Tintoré, Pasaje del Comercio 1 y 3.

Mahón 25 Junio de 1898.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G., Juan Orfila, Srio.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 5. Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cahot, con 18 tripulantes, efectos y bodega.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Julio 6 Miércoles

San Isafas profeta mártir y San Romulo ob. m.º.

Salé el sol á las 4:38.—Pónese á las 7:30.

Luna: Sale 9:54 N.—Pónese 7:44 M.

Sección Telegráfica (SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5. 11 m.

Telegramas de procedencia New York dicen que Miles va á Santiago de Cuba con refuerzos; que el general Shafter está enfermo; que el general Pando está cerca de Santiago y que Calixto García se opondrá á que llegue á dicho punto.

B. FABREGUES, IMPRESOR. Calle Nueva n.º 25